



Se lleva a cabo la lección inaugural del Doctorado en Investigación Interdisciplinar para la Transformación Social

Por: Dr. Raúl Maas



Autoridades académicas de la URL y primera cohorte de doctorandos
Crédito fotográfico: Comunica URL

El pasado sábado 19 de julio de 2025 se llevó a cabo la lección inaugural del Doctorado en Investigación Interdisciplinar para la Transformación Social (DIITS), ceremonia académica con la que, formalmente, se dió inicio al proceso formativo de la primera cohorte 2025-2029 del doctorado.

El DIITS es una iniciativa académica de nivel superior con sello de la escuela landivariana. Con este evento se presentó a la sociedad guatemalteca una opción de educación superior del más alto nivel académico sustentado en la formación de profesionales universitarios con profundo conocimiento de las bases epistemológicas de las ciencias y de la investigación científico-crítica e interdisciplinar, con potencial para elaborar propuestas de solución a los problemas

complejos que, por su propia naturaleza, requieren abordajes sistémicos y soluciones solidarias y transformadoras.

Este doctorado es producto de una iniciativa promovida de manera conjunta entre la Vicerrectoría Académica (VRAC) y la Vicerrectoría de Investigación y Proyección (VRIP) de la Universidad Rafael Landívar (URL). En la gestión del doctorado participan académicos docentes adscritos a las facultades de Humanidades, Ciencias Políticas y Sociales, Ciencias Ambientales y Agrícolas y Ciencias Económicas y Empresariales; así como académicos investigadores que pertenecen al Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas (Icesh) y al Instituto de Investigación en Ciencias Naturales y Tecnología (Iarna).

Esta actividad contó con la participación de las autoridades universitarias, representantes del Consejo Directivo y del Consejo Académico del DIITS, integrantes de la primera cohorte del doctorado, miembros de la comunidad académica de la universidad y el país, e invitados especiales. El evento fue presidido por el rector de la URL, P. Miquel Cortés, S. J., los respectivos vicerrectores y los decanos de las facultades involucradas.

La lección inaugural titulada «Sistemas complejos, interdisciplina e investigación» fue dictada por el Dr. Enrique Manuel Luengo González, académico mexicano de reconocida trayectoria en el desarrollo de los sistemas complejos, la investigación interdisciplinaria y transdisciplinaria y la enseñanza de estos conocimientos.

Enrique Luengo González es sociólogo, doctorado en Ciencias Sociales por la Universidad Iberoamericana de la Ciudad de México. Es profesor jubilado del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (Iteso) de la Universidad Jesuita de Guadalajara, México y ex coordinador de la Red InComplex (Red Internacional sobre Problemas, Pensamiento y Sistemas Complejos). Fue director del Departamento de Ciencias Sociales y Políticas y coordinador de investigación en la Universidad Iberoamericana, rector de la Universidad Latina de América en Morelia, jefe del Centro de Investigación y Formación Social y director de Integración Comunitaria en el Iteso. Además, ha colaborado como director y lector de tesis en el Doctorado Interinstitucional de Educación en el Sistema Universitario Jesuita. Reconocido promotor de la construcción de alternativas ciudadanas, los procesos de transformación de la educación superior y sus implicaciones sociales, la epistemología y el método de la complejidad. Ha publicado más de 12 libros, como autor o coautor, y ha escrito más de 40 capítulos y artículos en revistas académicas sobre los temas antes señalados.



El rector de la URL, P. Miquel Cortés, S. J., durante su discurso
Crédito fotográfico: Comunica URL



El vicerrector de investigación y proyección, Dr. Juventino Gálvez (a la derecha) entregó un diploma de reconocimiento al Dr. Enrique Luengo, quien dictó la lección inaugural del Doctorado
Crédito fotográfico: Comunica URL



Dra. Martha Pérez de Chen, vicerrectora académica de la URL, durante su discurso
Crédito fotográfico: Comunica URL

La primera cohorte del Doctorado en Investigación Interdisciplinar para la Transformación Social (2025-2029), está integrada por 21 estudiantes provenientes de 12 distintas disciplinas, de los cuales 14 son mujeres y 12 son estudiantes articulados al Sistema Universitario Landivariano. Cabe resaltar que 10 personas participan desde los Campus de Quetzaltenango, Zacapa y Verapaz.

Con la puesta en marcha del Doctorado en Investigación Interdisciplinar para la Transformación Social (DIITS), la URL ha dado un paso trascendental hacia el fortalecimiento de su oferta académica de posgrado y su compromiso con la transformación del país. Este es el primer doctorado diseñado e implementado íntegramente por la institución, y representa una apuesta académica orientada a responder, desde la generación de conocimiento, a los complejos desafíos que enfrenta la sociedad guatemalteca, la región y el mundo.

Concebido como un espacio académico de alto nivel y profundo sentido ético, el doctorado tiene como propósito formar profesionales con profundas bases teórico-conceptuales de disciplinas seleccionadas, que dominan marcos metodológicos cuantitativos y cualitativos para estudiar fenómenos complejos de la realidad y para generar y gestionar estrategias y propuestas de transformación que contribuyen al desarrollo de una sociedad más justa, plural, inclusiva, sensible a toda forma de vida y, por ende, sostenible. Estos profesionales destacarán por su liderazgo, comprensión, competencia, compasión, consciencia de la realidad, su pensamiento y acción críticos en la construcción de una nueva sociedad, y su capacidad de establecer diálogos con otros saberes para ensanchar el horizonte de sentido de la transformación social.

Más información

Departamento de Posgrados
Facultad de Humanidades

Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala
Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16, Edificio M, oficina 318
PBX: (502) 2426-2626, ext. 3104 - evreyes@url.edu.gt